
当一座城有了艺术!뻍有了自己的语言
嘉宾!샮向阳!上海市美协副主席"풭上海美术馆执行馆长# 샮磊!中华艺术宫执行馆长# 룊智漪!上海民生现代美术馆馆长#

퓙次明确美术馆社会
服务的基本职能

记者!뷼些年在上海$컞论国有还

是私营美术馆$都如雨后春笋般出现%

뫜多人说$美术馆的&春天来了'%在这

个&春天'里$(上海市美术馆管理办法

!쫔行#)!以下简称"办法#$的出台$对

于美术馆事业的发展而言$ 又将发挥

什么样的作用*

샮向阳!是的%美术馆的&뒺天来

了'( 这个)뒺天'不仅仅指数量%美术

馆如今的技术条件*办展理念*推广活

动等方面都给了人们很多惊喜% 国际

艺坛的一线艺术家也频频汇集上海%

这在我 !" 多年前入行时来说完全是

+做梦都想不到的事,( 不过随着美术

馆数量的大幅上升% 难免出现良莠不

齐的现象(-办法#的出台相当及时%쯼

再次明确了美术馆社会服务的基本职

能% 为社会构建一个良好的美术馆生

态指引了方向(

룊智漪! 上海美术馆的发展速度

在全国首屈一指%越是蓬勃发展%越是

需要规范%需要正确的导向(

샮磊! 近年来美术馆事业的繁荣

也带来了相应的问题(什么是美术馆.美

术馆的功能又是什么. 这些关于美术馆

规范的种种问题对于社会大众来说还并

不是很清晰% 社会上甚至还有一些商业

机构也挂着+美术馆,的牌子/ 所以%-办

法#对于美术馆的功能*基本要求*服务

目标都做出了明确的界定% 쮳应了美术

馆发展的时代需求%让美术馆有章可循%

쯼的出台也走在全国前列(

美术馆的建设不仅仅与
"瓦#有关

记者!世界上$不少知名美术馆"늩

物馆都是非国有的% 上海的美术馆之中

有 !"#是民营美术馆$ 쯼们的定位"퓋

营" 发展方向又该如何向世界知名美术

馆学习*

샮向阳! 非国有美术馆的未来前景

无量(

룊智漪!-办法# 将这类利用或主要

利用非国有资产设立的美术馆定名为

+非国有美术馆,폨以特别关注%明确了

关于美术馆的一些概念% 我认为对于民

营美术馆来说格外有价值(

比如%-办法#提示%对于一家美术馆

而言%最重要的是0一为空间%二为资产%

也即收藏(这恰好给国内不少空有建筑*

展示空间却没有自身收藏的美术馆提了个

醒(美术馆的建设不仅仅与+瓦'有关(在

欧美很多国家% 美术馆其实是由收藏家丰

厚的收藏演变而来的(美术馆需要+쓍心资

本'%美术馆的运行是细水长流的事情(

美术馆须明确其公益性质%不以营利为

宗旨和目的%营运过程中获得的艺术品捐赠

属于美术馆本身%属于社会资产( 民营美术

馆也不例外( 美术馆不能变成企业或者个人

的谋利工具( 此次-办法1特别明确了

美术馆作为非营利性机构的属性(

关于美术馆的运营管理% 还有很

多亟待细化的地方( 如民营美术馆时

常面临这样的尴尬0 一方面是非营利

性机构% 쇭一方面场馆运营的水电煤

费用按商业标准计收% 租赁的场地也

必须支付商业租金% 这些负担使得美

术馆在公益的道路上步履艰难( 如何

从机制* 体制上为民营美术馆的长期

运行提供保障%值得深入探讨(

맺有美术馆的展览不
一定要"룟大上$

记者! 在一个美术馆文化深厚的

社会里$ 매美术馆不应仅仅是一股潮

流$ 美术馆和市民之间更应该形成一

种默契%탂时代再出发$컒们对于上海

的美术馆有怎样的展望*

샮向阳! 美术馆应该是一个有温

度*有情怀*为藏品量身定做的空间(

随着-办法1的出台和在未来操作过程

中的不断完善% 上海的美术馆会越来

越专业(

샮磊! 公立美术馆的设置是基于

公共文化的服务保障% 保证公民享有

社会文化服务的权利( 社会上一直有

一个误区% 认为国有美术馆的展览一

定要很+高大上'%要有很强的个性%其

实国有美术馆更应该注重艺术的普及

性%保证基本的公共教育活动(돽了基

本服务外%国有美术馆还有着+쫷立标

杆'的责任( 作为中华艺术宫来说%我

们有义务把中国现当代最优秀的精品

呈现给社会大众并不断探索艺术表达

的多种可能性(去年+从石库门到天安

门'展览引起了社会热烈反响%围绕今

年改革开放 #" 훜年和明年建党 $%"

훜年%中华艺术宫也会相继推出展览(

룊智漪! 上海的艺术环境十分可

人( 这个城市的年轻人对文化艺术有

着天然的亲近感%愿意为艺术消费%떫

其实我们有愧于观众% 因为好的展览

还不够多( 不少机构热衷于引进的网

红+맞头展'也谈不上有什么营养%떫

是票价却动辄上百元( 人们或许会误

以为办美术馆有利可图% 做大展能够

形成某种盈利模式(

上海之所以需要美术馆% 不是需

要一种商业模式% 而是需要更多元的

文化艺术展示% 需要更广泛的艺术教

育阵地(当一座城市有了艺术%也就有

了自己城市的语言(
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合奏表演让孩子更好体验音乐乐趣
上海夏季音乐节学生节日乐队面试现场热闹非凡

本报讯 !记者姜方$ 믆浦区青少

年艺术活动中心于前天上午% 펭来了众

多手提乐器盒的学生( 今年的上海夏季

音乐节 !틔下简称 $%&'$ 学生节日乐

队面试现场热闹非凡( 举行到第三届的

&'() 学生节日乐队招募报名人数逐年

上升% 今年有 #%% 多位学生前来报名%

其中年纪最小的乐手只有八岁(

为了让更多孩子登上展示自我才

艺* 收获音乐乐趣的舞台% &'() 每年

都会招募全新学生节日乐队成员( 今年

主办方在面试中% 发现有人报名参加了

多个 &'() 青少年项目面试( 比如学习

圆号的小选手杨兆实% 룕参加完大前天

在上交音乐厅举行的小志愿者面试% 后

一天就来到了学生节日乐队的面试现

场( 去年已入选过 &'() 学生节日乐队

成员的杨兆实说0 +以前我每次独自在

陌生人面前演奏% 手心就会出汗% 떫和

学生节日乐队的成员一起学习磨炼后%

我对演出已经不再打怵( 今年哪怕 2솬

轴转3% 我也要再度入选4,

据介绍% 节日乐团通常是依托音乐

节而产生的临时乐团555由各地的乐手

或音乐家在假期或音乐节期间聚集在一

起%所组成的非常态化乐团%最为著名的

包括琉森节日乐团* 萨尔茨堡节日乐团

等( 而 &'() 招募学生节日乐队的初衷%

就是希望让学习乐器的孩子们在暑假空

闲有机会过一把&乐队瘾,( 在经过多位

上海交响乐团乐手的分声部指导与短期

集训后%&'() 学生节日乐队最终将登上

&'() 的舞台%呈现一台完整的音乐会(

今年招募活动的面试官之一* 上海

交响乐团中提琴乐手郭玮琦说% 퇛下业

余琴童的音乐素养不容小觑% 有很多小

选手准备了门德尔松* 늼鲁赫的大部头

作品(&学生节日乐队为这些孩子提供了

专业指导和表演舞台( 上交乐手将把自

己参与乐团演奏的第一手经验教给他

们(,负责此次节日乐队统筹工作的上交

教育拓展中心主管沈诗霞表示% 很多学

生主要以一对一练习的方式上乐器课%

而在乐队里学生相比展示个人技术%更

需要学会聆听与合作( &组成乐队表演%

更能体会到演奏的乐趣并获得成就感(,

킡提琴家贝尔携圣马丁"좼烧#컨台
曾获格莱美奖的美国小提琴家约

夏6贝尔%前晚率领圣马丁室内乐团登台

凯迪拉克6上海音乐厅4舞台上的贝尔犹

如一位&摇滚巨星,%屈膝7췤腰*摇头晃

脑%身姿摇曳%以丰富鲜活的演奏方式%

带领乐团+좼烧'了整个音乐厅(

从巴赫 -) 小调小提琴协奏曲1*닱

可夫斯基-* 大调弦乐小夜曲1%到巴伯

-为弦乐而作的柔板1*욤亚佐拉-늼宜诺

斯艾利斯的四季1%贝尔时而作为第一小

提琴声部领奏%时而作为独奏者表演%游

刃有余地穿梭于不同风格的音乐之间%

由他指挥的圣马丁室内乐团也展现了收

放自如的演奏功力(最终%音乐会在返场

曲目庞塞-小星星1中收梢%艺术家与观

众共度了一个美妙的夜晚(

演出后第二天% 贝尔对前一晚的音

乐会依然回味无穷( 他在接受沪上媒体

采访时说0+上海的观众让我感动( 他们

用认真的聆听%展现了对艺术的尊重%特

别迷人( '

ퟮ重要的是让听众感受
到演奏者的心

作为古典乐小提琴独奏家% 틖或是

热衷流行跨界的+新古典'代表人物%贝

尔的成绩都堪称骄人(在美国%他是获得

主流媒体褒奖的 +古典音乐超级巨星'(

相比传统的古典乐演奏家% 他的经历颇

有几分+传奇性'%如为张艺谋电影-金陵

十三钗1* 获得奥斯卡最佳配乐的电影

-红色小提琴1等演奏片中音乐(+古典音

乐世界本身就结合了新与旧% 当代音乐

作品也属于音乐史的组成部分( 挑选合

作者*作品与演出地点时%我不会对自己

设下任何限制( '贝尔接下去的行程!퓝

定$充分展示了这种多样性0携手低音提

琴演奏家和作曲家埃德加6쎷耶%上演具

有美国+삼草音乐'风格的作品8与新加

坡华乐团合作% 演绎包括小提琴协奏曲

-솺祝#等中国作品的唱片8参加在华盛

顿郊外举行的户外演出% 把音乐送到更

多观众耳边99

和贝尔同样分量十足的% 还有他手

中 +,+- 年的斯特拉迪瓦里小提琴(他曾

拿着这把价值 -.% 췲美元的名琴% �立

华盛顿喧闹的街头演奏一系列高难度作

品%结果只换来几个人的驻足%以及不到

.% 美元的+打赏'( 这件事被媒体+쳭油

加醋'报道%让贝尔很是苦恼(+我并不在

乎人们是否认识我% 更看重他们能否专

注地欣赏音乐( 比如前晚上海音乐厅的

演出中%观众没有交头接耳%没有盯着手

机%而是入神地听我演奏%这让我非常快

乐('观众席中数量众多的上海青少年更

使这位小提琴家感到欣慰(

和乐团成员一起吃小笼
包%샤面

!%++ 年%贝尔被任命为圣马丁室内

乐团的音乐总监%成为自 +/.0 年马里纳

爵士创建乐团以来% 第一个担任该职位

的人( 这次音乐会也是贝尔首次率团来

沪演出% 他表示非常享受与圣马丁室内

乐团的合作 0+相比舞台上单一的独奏

者% 成为室内乐团的总监并率领成员共

同演奏%给了我更大的挑战和收获( '돽

一些小编制协奏曲以外% 未来贝尔还计

划携手圣马丁室内乐团来沪演绎贝多芬

-第九交响曲1等大规模作品%拓宽室内

乐团的演奏维度(

圣马丁室内乐团因其对经典古典音

乐作品独特*精致*캨美的诠释而闻名于

世%其 +/1/ 年年度畅销专辑-维瓦尔第

的四季1和 +/0# 年奥斯卡最佳影片-쒪

扎特传1配乐原声尤为著名(团中小提琴

手凯蒂6斯蒂尔曼说%哪怕坐在圣马丁室

内乐团最后一排演奏的乐手%也和首席的

投入程度并无差别( +돽了每个乐手严格

要求自己以外%我们团队也非常善于倾听

彼此%在融洽的交流氛围中默契配合( '

贝尔坦言% 圣马丁室内乐团的团队

气氛非常友好( 能一起录唱片* 上台演

出%也能一同旅行*닥科打诨( 这次在沪

期间%贝尔不仅和乐团小提琴首席德6索

萨等人同游上海%品尝小笼包*上海冷面

等特色美食% 还给儿子买了围棋作为礼

物( 德6索萨更特意奔着+上海制造'而

来0+上海牌手表我闻名已久% 在我心目

中就是世界一流的品牌( '

美术馆曲高和寡的
时代已经翻篇! ퟮ近几
年" 쯦着新开的美术馆
不断扩大着这座城市的
艺术地图" 룷种美术馆
涌现出的#놬款$展览也
越来越多" 쎿逢有 #话
题$쫴性的新展开幕"美
术馆成了文艺青年们
#듲卡$的好去处% 这股
美术馆热的背后" 쫇城
市文化的发展进步 "也
折射出大众日益增长的
文化需求! 쓇么"美术馆
人士如何看待 &美术馆
热$"美术馆对于我们生
活的这座城市究竟有多
重要' 퓚(짏海市美术馆
管理办法 )쫔行 *+벴将
推行之际" 놾报记者独
家对话三位业内知名专
家" 럖享他们对这一领
域的思考和展望!

뢴星艺术中心 昊美术馆

外滩美术馆

龙美术馆西岸馆

制图!샮洁 &뻹资料照片'

짪城近百家美术馆有了规范的!붡康步道"

上海率先出台省级美术馆行业管理规范()管理办法&试行'*!퓂"日起施行

近年来% 我国美术馆事业取得了

较快发展( 从硬件方面讲% 美术馆数

量不断增加% 条件不断改善% 美术馆

格局进一步完善( 数据统计显示% 从

!%+! 年到 !%+, 年% 文化行政部门归

口管理的美术馆从 !1. 家增加到 #//

家% 랭了近一番( 其中% 上海的美术

馆发展势头尤其迅猛( 据统计% 뷘至

!%+, 年底上海市各级各类美术馆共

有 0! 家8 !%+, 年全年举办展览 ,!-

场% 컼引观众 1+, 췲人次% 举办馆内

外公共教育活动 --., 场(

1 퓂 + 日起% 由上海市文化广播

影视管理局制定的 -上海市美术馆管

理办法!试行$1!틔下简称(办法)$将

于全市范围内推行% 意味着全市美术馆

有了指引方向的+健康步道'( 这也是全

国出台的第一个省级美术馆行业管理规

范性文件%意义重大而深远(

! 美术馆不是画廊 (

不得从事艺术作品原作的
商业经营

对于美术馆% 人们早已不陌生% 然

而美术馆在内容*功能等方面如何定义%

长期以来众说纷纭( 因此-办法1的出台

具有一定的独创性意义( -办法1对美术

馆做出明确界定( 第二条指出美术馆四

个方面的构成要件%即内容*功能*程序

和性质( 内容主要是近现代以来的造型

艺术 8功能是收藏 *研究 *展览 *公共教

育*文化交流等8程序是经登记管理机关

依法登记并面向公众开放8 性质是非营

利性机构(第四十三条补充提到%本市具

有美术馆性质的艺术馆!풺$*纪念馆*艺

术中心%以及由企业*事业单位*社会组

织等独立法人机构开办% 떫不具有独立

法人资格的美术馆%参照本办法管理(这

些条款表达了-办法1的适用范围%쳮补

美术馆定性定义的空白% 为 -办法1 的

贯彻执行奠定了基础(

值得注意的是% 美术馆的公共文化

服务与公益属性在 -办法1 中被特别强

调( 美术馆属于公益性文化事业机构%

是公共文化服务体系的重要组成部分(

-办法1 明确国有美术馆应当向社会免

费开放% 맄励非国有美术馆向社会免费

开放% 并且指出美术馆应当制定公共教

育工作方案和针对不同观众群体的公共

教育计划( 美术馆经营活动的范围也在

-办法1 中得以廓清555美术馆不得从

事艺术作品原作的商业经营活动( 这一

条款将美术馆与画廊做了清晰界定(

在业内专家看来% -办法1 着力推

动美术展览馆向美术馆转型% 以一系列

条款引领美术馆成为学术研究中心( 这

呼应的恰是美术馆建设正由硬件建设转

向软件建设的实际情况( 比如% 맄励美

术馆在做好收藏和研究工作的基础上%

办好系统长期陈列 % 举办符合学术定

位* 突出藏品特色的展览8 强调学术委

员会在美术馆登记论证* 收藏* 展览等

方面的重要作用8 要求美术馆建立功能

完善的藏品数据库 8 要求发挥藏品优

势% 开展相关专业领域的理论及应用研

究8 맄励学术出版8 맄励美术馆建设数字

美术馆* 设立艺术图书馆和艺术档案室*

开发文化创意产品(

! 美术馆与博物馆共同
构成完整的文化传承和保
护体系

+当前我国美术馆建设正处于历史上

最好的发展时期(' 文化部艺术司司长诸迪

告诉记者% 应该将 -办法1 的出台置于目

前全国美术馆基本建设发展状况的背景下

来看( 据估计%目前全国整体美术馆数量应

该在 +%%%家以上% 此外还有不少美术馆正

在建设( 软件方面%美术馆履行专业职能的

能力及其公共文化服务能力得到了很大程

度的提升( 与此同时%我国美术馆工作还存

在许多不足%面临不少困难和挑战( 主

要是美术馆发展总体质量和效益还不

高% 发展不平衡不充分的问题较为突

出( 如何大力推动美术馆从高速发展

向高质量发展转变% 如何更好地发挥

美术馆在整个艺术生态中的重要作用%

需要我们以新的面貌拿出新的作为(

上海率先出台省 !区* 市$ 一级

的美术馆管理办法 % 具有重要的意

义( 诸迪认为0 +进一步加强美术馆

的规范化* 法制化建设% 也是文化和

旅游部推动美术馆健康发展的重要内

容( 现在看来从全国层面立法需要很

多条件% 也需要很长的准备( 这对于

以后从文化和旅游部层面制定相关法

规也是很好的参照('

美术馆的建设之所以需要被重

视% 这是由美术馆在文化建设中具有

的不可替代的职能决定的( 我国的美

术馆与博物馆共同构成完整的文化传

承和保护体系%同时%美术馆也是美术

文化传播的重要渠道和美术评价体系

的重要组成部分(美术馆职能缺失%或

者不能很好地履行职能%必然会造成美

术文化传承的断裂*美术生态系统的失

衡以及公共文化服务体系的缺失(


